
que “los estudiantes en formatos
híbridos o virtual no pueden ac-
ceder a la gratuidad y ahí entra-
mos en un problema serio”. 

Manuel Herrera Gómez, direc-
tor académico de Relaciones In-
ternacionales de UNIR, planteó
que “estamos viendo una serie de
escenarios que están por abrirse o
ya se están abriendo. El principal
es la digitalización, de caminar
hacia nuevos modelos en que las
tecnologías aplicadas en la ense-
ñanza juegan un papel decisivo.
Ahí el gran telón de fondo es la
fragmentación entre lo humano y
lo técnico, sobre hasta qué punto
puede ser exitoso un modelo onli-
ne o híbrido”.

En lo que coincidieron los expo-
sitores es que la educación a dis-

Inteligencia artificial, digitali-
zación y educación a distancia
son algunos de los temas que se
discutieron ayer en el seminario
“Los Futuros de la Educación Su-
perior”, organizado en el ex Con-
greso Nacional por el Consejo de
Rectores de las Universidades
Chilenas (CRUCh), el Congreso
Futuro y la Universidad Interna-
cional de La Rioja (UNIR), de Es-
paña, con el apoyo del Senado.

En la cita, los académicos refle-
xionaron sobre los grandes desa-
fíos que enfrenta la enseñanza su-
perior en plena transformación
digital, con el alza de los progra-
mas remotos y la necesidad de
asegurar su calidad. 

Jorge Torres, director de la Es-
cuela Superior de Ingeniería y
Tecnología (ESIT) de UNIR, ex-
puso sobre el proceso de digitali-
zación en las universidades y lue-
go moderó un panel de conversa-
ción respecto de esta temática con
rectores de instituciones chilenas,
en la línea de que en un futuro no
tan lejano, según mencionó, “to-
das las carreras estarán relaciona-
das con nuevas tecnologías y ten-
drán que incorporar la inteligen-
cia artificial” (Ver recuadro). 

Trabas legales

En ese sentido, uno de los pun-
tos que advierten los rectores es
que en Chile la política de gratui-
dad está asociada a la presenciali-
dad de los estudiantes en el aula. 

La rectora de la U. Tecnológi-
ca Metropolitana (Utem), Mari-
sol Durán, señaló “el tema nor-
mativo es muy relevante porque
las instituciones de educación
superior no sacamos nada en
avanzar más allá de incorporar
tecnología en nuestras mallas
curriculares y procesos formati-
vos, si tenemos un techo que es-
tablece la normativa vinculada
al financiamiento”.

En ese sentido, Durán añadió

tancia “democratiza” el sistema y
corrige desigualdades sociales.

Al respecto, Herrera Gómez
anticipó que “van a seguir cre-
ciendo los cupos en la educación
superior, sobre todo en los insti-
tutos tecnológicos, ya que esta-
mos en un momento en que es-
tán emergiendo nuevas profe-
siones y se necesitan nuevas ca-
pacidades”.

Para el rector de la U. de los
Andes, José Antonio Guzmán,
“la competencia de las universi-
dades hoy no es solamente local,
puede venir de cualquier parte
del mundo, en cualquier forma-
to, con estrategias de certifica-
ción distinta”.

“Las universidades tenemos
que preguntarnos si queremos

seguir siendo relevantes; tene-
mos un gran pozo de conoci-
miento, de tradición, somos el re-
positorio de la cultura, y tenemos
que transferirlo a la generación
que viene, pero para eso necesita-
mos adaptarnos, leer los signos
de los tiempos y evolucionar en
la medida de estas necesidades”,
afirmó.

Cristhian Mellado, presidente
de la Red de Ues. Públicas No
Estatales G9 y rector de la UC
Santísima Concepción, sostuvo
que “hay que entender bien que
hoy los jóvenes son nativos digi-
tales, tienen otras forma de
aprender, y cuando entendemos
esas nuevas formas y adapta-
mos las tecnologías, podemos
utilizarlas para formar profesio-

nales que van a liderar el país en
las distintas industrias”.

Ajustes normativos

El subsecretario de Educación
Superior, Víctor Orellana, asegu-
ró que la cartera está preparando
una “agenda de modernización”
para el próximo año, para aten-
der este y otros aspectos legales e
incentivar a los planteles a con-
cretar esa transformación digital.

“No se trata solo del tema tec-
nológico, se trata de temas más
allá, como la inteligencia artifi-
cial, también las maneras en que
las personas se relacionan con la
cultura, y eso le pone a la educa-
ción superior desafíos muy im-
portantes”, dijo.

En esa línea, el subsecretario
aseguró que “desde el Gobierno
es fundamental impulsar una
agenda de modernización que se
adelante a estas tendencias, que
haga los cambios estructurales en
lo académico, en lo institucional,
de tal manera que la educación
superior sea una palanca para el
desarrollo del país”. 

Orellana añadió que “la educa-
ción online es de los factores de
crecimiento relevantes en la edu-
cación superior. Estamos elabo-
rando una estrategia de transfor-
mación digital, estamos constru-
yendo una mesa técnica al res-
pecto, y va a ser uno de los
tópicos centrales de la estrategia
de modernización, cuyo diseño
conceptual vamos a tener en ene-
ro y va a significar una serie de
ajustes legales y normativos du-
rante 2024”. 

En la instancia también estu-
vo presente el presidente de la
Comisión Nacional de Acredi-
tación, Andrés Bernasconi,
quien presentó acerca del ase-
guramiento de la calidad en la
educación a distancia.

En ese sentido, el rector de la
U. Central, Santiago González,
afirmó que “es necesario mante-
ner un nivel de calidad en la
educación digital que sea equi-
valente al que tenemos en la
educación presencial. En eso, la
CNA ha avanzado”.

Desafíos de la educación superior fueron abordados ayer en un seminario en el ex-Congreso:

“Agenda de modernización” buscará
destrabar aplicación de carreras online

DIERK GOTSCHLICH 

Rectores se refirieron al reto de la digitalización en la enseñanza terciaria, con la
inteligencia artificial como uno de los ejes fundamentales.

PARTICIPACIÓN.— La instancia también contó con la participación del ministro de Educación, Nicolás Cataldo,
quien a la salida no quiso conversar con la prensa ni referirse al término del paro de profesores en Atacama.

FE
LI

P
E

 B
A

E
Z

 

‘‘Los modelos híbridos y online son instrumentos que permiten corregir
desigualdades sociales; la educación a distancia puede llevar la formación a todos
los lugares”.
............................................................................................................................................................................................................

MANUEL HERRERA
DIRECTOR ACADÉMICO DE RELACIONES INTERNACIONALES DE UNIR

Pese a la oposición de sus titu-
lares, que interpusieron ante la
Corte de Apelaciones un recurso
de protección y un reclamo de
ilegalidad en contra del hoy sus-
pendido alcalde Jorge Sharp, los
tres Juzgados de Policía Local de
Valparaíso concretaron su tras-
lado y comenzaron a funcionar
ayer en el remozado edificio La
Nave, dejado a construir a me-
dias en 1912 y cuyo actual dueño
lo rehabilitó el año pasado y lo
arrienda a la municipalidad, que
trasladó allí varias dependen-
cias, incluyendo esos tribunales.

Los jueces Carlos Hernández,
Óscar Suárez y Armando Gó-
mez habían pedido primero al
alcalde y luego al tribunal de al-
zada que suspendieran la mu-
danza alegando que la remode-
lación de La Nave no contaba
con recepción de obras y que la
medida ponía en riesgo la segu-
ridad de empleados y usuarios. 

El jueves 9, los jueces envia-
ron un nuevo escrito al alcalde
en el que objetaban que los nue-
vos espacios destinados a esos
tribunales, a su archivo y al pú-
blico eran pequeños, lo que difi-

cultaría atender a los usuarios, y
que la ubicación de archivos y
baños fuera de las nuevas de-
pendencias obligará a los funcio-
narios judiciales a transitar entre
todo tipo de personas, “arries-
gando su integridad física y
emocional”. 

Pese a que el departamento de
comunicaciones municipal ase-
gura que los jueces sí fueron
consultados, estos insistieron en
que Sharp no les respondió. En
resolución dividida, la Corte de-
claró inadmisible su recurso de
protección y archivó el reclamo
de ilegalidad luego de que no
acreditaran haber agotado antes
el reclamo administrativo. 

La Dirección de Obras Muni-
cipales indicó que la solicitud de
recepción ingresó el martes pa-
sado, fue verificada in situ el
miércoles y aprobada el jueves.
El concejal UDI Dante Iturrieta,
que había denunciado el caso a
la Contraloría, dijo que tras ello
“se pudieron trasladar los juzga-
dos”, desestimando definir si
fue un trámite exprés. Funciona-
rios municipales dijeron que las
dependencias que dejaron los
jueces también eran estrechas y
carecían de baños propios. 

Nueva sede municipal en Valparaíso: 

Jueces de policía local
se mudan a “La Nave”
con reclamos a Sharp 

Recepción de obras otorgada a última
hora quitó fundamento a sus objeciones. 
MAURICIO SILVA

ANUNCIO.— Ayer, el municipio comunicó a los usuarios de los tribunales la
apertura de las nuevas dependencias en el edificio ya restaurado. 
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Las elecciones presidenciales
en Argentina han sido quizás
las más polarizadas del último
tiempo, al punto que la victoria
de Javier Milei, abanderado de
La Libertad Avanza, sobre el
peronista Sergio Massa causó
interés global. 

Así lo hacen notar compa-
triotas que, por distintas cir-
cunstancias, están viviendo al
otro lado de la cordillera, y tras
los resultados del balotaje, co-
mentan a “El Mercurio” cómo
creen que afectará a su día a día
la realidad política del país. 

La bailarina y exfigura de rea-
lity Janis Pope (38) vive en Cór-
doba desde 2013 y asegura que
están “todos súper expectantes
de qué es lo que va a hacer Mi-
lei, por dónde va a ir. Sabiendo
en el fondo que esta elección
nos puede llevar a un camino
súper diferente”. Agrega que,
“personalmente, lo veo súper
positivo. Los argentinos mere-
cen prosperar. Poder vivir sin
que les roben, son una sociedad
súper luchadora, creativa, pero,
por sobre todo, los que valoran
la ética del trabajo digno están
dispuestos a darlo todo”.

En cambio, el profesor de His-
toria Javier Rodríguez (26) perci-

be inquietud en el ambiente. El
actual estudiante de maestría en
la U. Nacional de La Plata co-
menta que “hay una incertidum-
bre en las personas, también de
la comunidad extranjera, sobre
temas como educación, salud, al-
quiler, que han sido muy impor-
tantes y un problema acá. Han
pasado menos de 24 horas, y ya
se dijo que iba a privatizar YPF,
la televisión pública, y derogar la
ley de alquileres”.

Agrega que ve un futuro
“turbulento e inestable, con
mucha incertidumbre. Es algo
similar a lo que pasó en EE.UU.
o Brasil, con líderes populistas

que llevan a cabo políticas im-
pulsadas desde la rabia”.

“Este, más que un voto a Mi-
lei, fue un voto castigo al pero-
nismo, al oficialismo y al kir-
chnerismo”, opina. 

Daniela Castillo (40), artista
textil que vive en Buenos Aires
desde 2016, dice que ve una Ar-
gentina muy dividida, “muy po-
larizada, con mucha incertidum-
bre sobre el futuro, desde un sec-
tor, con miedo, y por el otro lado,
con mucha rabia y muy desespe-
ranzados en sus dirigentes. Los
resultados son síntomas de una
crisis de época, creo”.

Castillo, quien además está es-

tudiando en la U. Nacional de las
Artes, considera que “se legiti-
maron muchos discursos de odio
que, lamentablemente, propor-
cionan un clima hostil y no ayu-
dan en nada a la unidad social”.

Jordan Gálvez (28) decidió ir
a Argentina en 2017 para estu-
diar Medicina, carrera en la que
cursa el último año en la U. de
Buenos Aires. “Será un impacto
total para el país, ya que Argen-
tina tiene su foco problemático
y central en lo económico y so-
cial, y con Milei se prevé un
cambio rupturista en esos dos
ámbitos, y eso inquieta dema-
siado a las personas”.

Tras la elección de Javier Milei como nuevo Presidente:

“Expectantes” y “con incertidumbre”:
la mirada de chilenos en Argentina

Desde Buenos Aires, Córdoba y La Plata, cuatro connacionales radicados en el país
trasandino describen el momento y se refieren a qué se puede esperar del futuro.
F. AROS y V. FUENTES

Janis Pope vive en Córdoba hace
10 años junto a su pareja e hijos.

Daniela Castillo vive en Buenos
Aires desde 2016.

Javier Rodríguez está desde 2022
en Argentina.

Jordan Gálvez estudia en Argenti-
na desde 2017.

n Valoran dichos sobre violencia en el sur
Una positiva evaluación tuvieron las declaracio-

nes de preocupación por la violencia en el sur de
Chile que hizo la vicepresidenta electa de Argenti-
na, Victoria Villarruel, y su llamado a un trabajo
bilateral en materia de seguridad (ver página A6).

Así, la senadora republicana por La Araucanía, e
integrante de la Comisión de Paz y Entendimiento,
Carmen Gloria Aravena, destacó “la disposición que
tendrá el nuevo gobierno para enfrentar de manera
colaborativa la violencia terrorista que se registra
en el sur de Chile y que también se da al otro lado
de la cordillera, ya que las orgánicas radicalizadas
chilenas se coordinan con grupos que también
realizan atentados y tomas en Argentina, como la
Resistencia Ancetral Mapuche (RAM)”.

A su vez, el excoordinador de seguridad de la
macrozona sur, Pablo Urquízar, manifestó que las
expresiones de la futura vicepresidenta trasandina
“son muy relevantes”. Recalcó que “muestra con
claridad que la crisis de seguridad de la macrozona
sur, causada por la violencia y el terrorismo, no es
un problema solo de Chile”.

Urquízar expuso que “esto obliga al gobierno
chileno a trabajar este problema con una perspec-
tiva binacional”. Enfatizó que existe “una perma-
mente vinculación entre la Coordinadora Arauco
Malleco (CAM) y la RAM con ideologías y delitos
similares” y argumentó que “estas orgánicas ven a
ambos estados como enemigos y se debe poner
máxima atención a su discurso separatista”.
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n Desafíos en
calidad e
incorporar
inteligencia
artificial

Jorge Torres, director de la
Escuela Superior de Ingeniería y
Tecnología de UNIR, planteó que
“hay un acuerdo en el desafío que
enfrentan todas las universidades de
digitalizarse”, y que algo relacionado
a aquello, según precisó posterior-
mente a “El Mercurio”, es la flexibili-
dad que debe tener el sistema para
que las instituciones puedan incor-
porar nuevas tecnologías.

El académico apuntó que “se están
transformando todos los sectores,
todas las áreas laborales, indepen-
dientemente de que seas arquitecto,
abogado, comunicador. Se requerirá
en los próximos años tener un enten-
dimiento del uso de esas tecnologías,
como lo es la inteligencia artificial
(IA), porque va a cambiar sustan-
cialmente la manera en que las
personas se organizan y trabajan. Los
rectores constantemente muestran el
interés de incorporar la inteligencia
artificial dentro de las universidades.
También están preocupados de
hacerlo de la mejor forma posible”.

Respecto de esto último, añade
que el papel de la IA, según presentó,
“será clave para este nuevo modelo
de universidades del futuro. La IA
nos preocupa que sea utilizada de
forma adecuada, ética, responsable,
pero también nos presenta grandes
oportunidades para poder formar a
nuestros estudiantes”.

“Los sistemas de calidad y los
organismos que están orientados a
acreditar las instituciones y progra-
mas juegan un papel clave para tener
garantías de que estamos ofreciendo
calidad”, concluyó Torres.

Jorge Torres, académico de UNIR.
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